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既代表国家队出战，又征战商海创立个
人品牌，对于现役的国家队球员来说，很容易
会招来巨大争议。两届奥运会冠军林丹（右
图），眼下正陷在这样的舆论旋涡之中。

并非第一个吃螃蟹

9月 29日，林丹在其个人内衣品牌店走
秀，10天后他出现在丹麦公开赛的赛场上，成
绩为四强，尤其是最后一役惨败，两局得分相
加只有15分。紧接着的法国公开赛他“一轮
游”，于是有不少人认为，过多的商业活动影
响了林丹的状态。

现役运动员经商，在国际上比比皆是，羽
毛球界李宗伟拥有自己的羽毛球学校，网球
界莎拉波娃拥有自己的时装品牌，足球界C
罗和林丹一样卖内裤并拥有自己的运动品
牌。就算在国内，林丹也不是第一个吃螃蟹
的人——短道速滑奥运冠军王濛就拥有自己
的公司和品牌。此外还有羽毛球女双运动员
王晓理和朋友合作经营火锅店、女足运动员
开淘宝店卖衣服等。

与国外运动员不同，由于体制的不同，国
内现役运动员在离队前经商往往会招致很多
非议。

圈内人多数不赞成

林丹经商是否合理？羽毛球圈内人和圈
外人对此事的宽容程度大相径庭。北京大学
中国体育产业研究中心执行主任何文义对林
丹创业持支持态度。“林丹创业是好事。现在
国家正在促进体育产业的发展，解放体育赛
事版权、转播权，就更不应该限制运动员的创
业行为。”在何文义看来，林丹已经为国家贡
献了两枚奥运会金牌，这个时候不应该用成
绩作为限制他创业的障碍，“现在出不了成绩
是林丹自己的事情，他状态不行也正好给新
人让路。”何文义表示，林丹现在创业同样具
有榜样的作用，让人们看到了运动员更多的
出路，而不是单纯依靠国家分配。

不过羽毛球圈内人士在谈及林丹下海的
话题时，大多持不赞同态度。某常年参与国
际羽毛球赛事组织工作的圈内人表示，可以
接受林丹有广告代言，但还没退役便经营自
己的品牌店，自己很难接受。“毕竟林丹现在
还享受着国家队的培训费用，也是用着国家
队的钱去参加国际比赛。他最近比赛成绩不
好我可以接受，为防止受伤，打得没那么拼也
可以理解，但掺杂了经商的因素，就很容易造
成公众的误解”。

国家羽毛球队的一位退役球员同样不赞
成运动员未退役就参与经商行为。“如果像
国外运动员那样自己买球、自己请教练，那
你怎么做都没人理你，但我们毕竟是国家养
着的，我不太赞成没退役就出来创业，不可
以拿着国家的资源去做自己的事情。说林
丹的创业行为在运动员出路问题上是一个
榜样作用，这种说法我更加不赞成，因为打
到林丹这个位置，就算国家不包分配，自己
出来找工作也绝非难事”。

未有可供参考的政策法规

在现役运动员经商这个问题上，记者尝
试寻找是否有相应的政策法规可以参考，但
在国家体育总局的官方网站上，仅能找到一
份2006年出台的名为《关于对国家队运动员
商业活动试行合同管理的通知》（体政字
〔2006〕78号），里面的表述是：“运动员无形
资产的形成，是国家、集体大力投入、培养和
保障的结果，同时也离不开运动员个人的努
力。商业开发活动应当服务于项目发展和运
动队建设，要保障国家队训练竞赛任务的顺
利完成，同时依法保障运动员的权益。”除此
之外，没有其他可以参考的相关文件。

询问不少国字号或者省级运动员，他们
在努力回忆思索后都表示，从来没听说过队
里有不许创业经商的禁令。“老实说，运动员
其实没多少时间去创业，一个星期有6天都
在训练，根本没时间去想创业做生意的事
情。相应的法规条例也是没有的，主要看队
内的规章制度。之前从没出现过林丹这种情

况，相信随着问题的出现，很快就会出台相应
的规章制度。”还有人透露，林丹如今创业是
因为在队里已经没人可以管得住他，包括总
教练李永波。

其实不光在羽毛球队，由于没有相应的
法规可以遵循，各个中心运动员参与商业行
为也处于无序的状态。比如王濛经商得到了
冬季运动管理中心的支持，乒羽中心对林丹
改签赞助商、创业均采用睁一只眼闭一只眼
的姿态。但在游泳中心，比如像宁泽涛、孙杨
这类人气相当高的运动员，参加商业活动的
自由度也各有不同尺度。归根结底还是因为
各中心的游戏规则不一样。

何文义透露，其实国家体育总局各中心
各有各的一套规则，只是不对外公布、外面的
人不知道而已。“每个中心都是关上门私下去
谈，有时候就是谁强势谁就能获得更多的利
益。比如孙杨和一位无名的运动员，谈的条
件就不一样，孙杨可以要求30%的利益，而无
名气者可能愿意把100%的利益都让与体育
总局，来换取一个上场机会。” （苏荇）

没有政策法规作为依据，圈内外对其行为毁誉参半

林丹下海创业引争议
是树榜样还是搞特权？

本报讯 刚刚过去的英超联赛
中，切尔西又一次输球了，这使得穆
里尼奥的帅位愈发不稳。据英国
《镜报》、《每日邮报》等媒体确认，切
尔西高层如今已经开始考虑解雇穆
里尼奥，而本周末切尔西对阵利物
浦的比赛，很可能将是穆帅最后的
自我救赎机会。

上周末的联赛中，切尔西 12
不敌西汉姆。联赛仅仅过去10轮，
切尔西就输掉了多达5场比赛，如
今蓝军只积 11 分排名英超第 15
名。穆里尼奥在对阵西汉姆的比赛
中，中场休息时竟然冲撞主裁，这导
致他被罚出，赛后穆帅还拒绝出席
新闻发布会，这一系列事件，都有可
能让穆帅再次收到英足总的罚单。

战绩糟糕、场外事件不断，穆里
尼奥显然步入到了下课的节奏之
中。《镜报》表示，切尔西高层已经对
穆里尼奥失去了耐心，下轮英超切
尔西战利物浦（本周六），如果穆里
尼奥继续输球，那么他就将被解
雇。《每日邮报》也透露，切尔西高层
虽然在三周前发出声明力挺穆帅，
但仅仅三周过后，老板阿布等人便
改变了主意，目前他们正在认真评
估解雇穆里尼奥的可行性。

目前安切洛蒂和希丁克都赋闲
在家，切尔西极有可能让他们二人
中的一个担任切尔西的临时主帅，
执教至赛季末。然后明年夏天再从
西蒙尼和瓜迪奥拉之中选出一位，
担任切尔西新任主帅。值得一提的
是，瓜迪奥拉和拜仁的合同刚好明
年夏天到期。 （肖九）

穆里尼奥帅位难保
若输利物浦恐下课

10 月 25 日，中超倒数第二轮，
辽宁宏运主场凭借从恒大租借来的
小将杨超声的进球10力克上海申
花，提前一轮完成保级任务。为庆
祝球队成功保级，俱乐部宴请众将
士，海鲜满桌令人咂舌。联赛中途
接替少帅陈洋救火的老帅马林可以
说是辽足提前保级的功臣，马林直
言：“终于可以睡个好觉了，辽宁宏
运这两个赛季都是涉险保级，明年
主场返回沈阳一定得力争名次向
前，不能再这么踢了。”（朱和）

辽宁宏运
豪华海鲜宴庆保级

本报讯 NBA新赛季尚未启幕，突然传来
一个令人悲痛震惊的消息，明尼苏达森林狼
队主教练兼篮球事务总裁桑德斯因病医治无
效，于昨天凌晨去世，享年60岁。

今年8月，桑德斯宣布自己患有霍奇金淋
巴瘤。当时，医生认为桑德斯的病情非常乐
观，完全可以治愈。桑德斯也决定保留森林
狼队主教练以及篮球事务总裁的职务。然
而，桑德斯的病情却在9月出现反复，随后被
送入医院治疗，上周六，森林狼队刚刚宣布桑
德斯会缺席整个2015-2016赛季的比赛。

桑德斯1995年出任森林狼队总经理，由
于球队战绩不佳，主教练布莱尔被炒，桑德斯
临危受命，正式成为一名NBA的主教练。在
桑德斯的带领下，森林狼连续8年打进季后
赛，迎来俱乐部历史上最辉煌的一段时期。

1995年，凯文·加内特作为一名高中生球员直
接跳级进入NBA，在桑德斯的指导下，逐渐发
掘出自身的全部潜能，一步步成长为NBA最
顶尖的球员，并最终收获常规赛MVP奖杯。

2004-2005赛季，森林狼队陷入低潮，桑
德斯被炒，一个时代宣告终结。在那之后，桑
德斯被活塞队聘为主教练。2009年夏天，桑
德斯转投华盛顿，成为奇才队的主教练，虽然
在两年半的任期之内球队战绩不佳，但却因
为执教易建联而被更多中国球迷所熟识。
2013年，森林狼队再次邀请他出任球队篮球事
务总裁，第二年，他又重新接过了球队主教练
一职。作为一名主教练，桑德斯的履历堪称辉
煌，在35年的执教生涯中，桑德斯总共取得了
超过1000场的胜利，其中作为NBA主帅，在17
年间总共取得654场胜利。 （陈嘉昆）

森林狼队主帅桑德斯离世

森林狼队主帅桑德斯

□记者 丁进阳

本报讯 2015年平顶山市桥牌
邀请赛暨友好城市桥牌联谊赛（平
顶山站）10 月 25 日在市体育馆落
幕。

本次大赛由市体育局、市体育
总会主办，市体育村、市桥牌协会承
办，共有来自河北、山西、江苏、浙
江、安徽、湖北、陕西、河南等8省20
个城市36支代表队的216人参赛。

比赛经过三天激烈角逐，于25
日落幕。邀请赛A组三门峡市、襄
阳一队、平煤神马集团获得前三名；
邀请赛B组长治桥牌协会、河南城
建学院、石家庄队获得前三名；友好
城市联谊赛公开组襄阳一队、武汉
一队、南阳二队获得前三名；桥协领
导组武汉市桥协、平顶山市桥协、襄
阳市桥协获得前三名。

市桥牌邀请赛落幕


